

Cette femme s'acquitta de son rôle jusqu'à la fin. Ces mémoires sont le plus violent des libelles publiés contre la reine Marie-Antoinette. — Comme on le voit, ce procès fut scandaleux en tous points : de hautes réputations, des noms honorables furent attaqués et malheureusement mis en cause. Malgré tout ce qu'on a pu faire, la honte de cette procédure n'a pas rejailli que sur les coupables. De l'affaire dite *du collier* date les accusations, les épithètes injurieuses, les critiques acerbes et envenimées contre la reine Marie-Antoinette. Le nom de cette dernière a été compromis d'une façon étrange. Que faut-il penser de tout ceci ? Notre avis à nous est que cette affaire aurait dû être étouffée ; comme l'a dit Napoléon : *Il faut laver son linge sale en famille*. Le proverbe est vrai, quoique trivial.

JOANNY AUGIER.